

HOSPITAL DE SAN JUAN DE DIOS.

SALA 12.

CAMA NÚM. 4.

CLÍNICA DEL DOCTOR OLAVIDE.

Lúpus escrofuloso y ulceroso en la cara.

M. V., natural de Madrid, de 22 años, planchadora, soltera, de temperamento linfático y constitucion regular. Sin antecedentes hereditarios; gozó de buena salud hasta hace ocho años en que tuvo por la primavera una erupcion generalizada de granitos duros y secos y sin prurito que desaparecieron á los quince dias, quedando tan solo uno en el codo derecho y otro en la mejilla izquierda que crecieron un poco más, se cubrieron de costras, desapareciendo por fin al cabo de un año. Pasado otro año le comenzaron á salir en la nariz otros granos duros, secos, de color rojizo, difusos, que se cubrían de escamas epidérmicas y más tarde de verdaderas costras. En este estado la extirparon la nariz, restaurándola por medio de la rinoplastia, método Indiano; la erupcion de tubérculos no se contuvo á pesar de esto y continuó invadiendo el labio superior, despues el inferior y las mejillas, especialmente la izquierda.

Estado actual. — Presenta en el codo derecho una cicatriz redondeada y hundida, y otra en la frente, triangular, cuyo vértice corresponde á la raíz nasal; en los labios, todo alrededor de la abertura bucal y mejilla izquierda, radica la afeccion caracterizada por la presencia de tubérculos difusos, poco elevados, de color rojo amoratado y duros, con alguna tumefaccion de la parte. En los labios y en el centro de la mejilla izquierda los tubérculos se han ulcerado y están cubiertos de costras gruesas, secas y duras, de color gris sucio ó parduzco. La abertura de la boca está deforme por la corrosion de los labios y de las costras que cubren sus bordes, no pudiendo cerrarla bien por falta de tejidos. No hay prurito ni dolor espontáneos cuando está cubierta la region donde la enfermedad tiene asiento; pero si tan pronto como transcurren algunos momentos de estar al descubierto. En la region submaxilar izquierda existe un ligero infarto ganglionar. El estado general de la enferma es satisfactorio.

Tratamiento. — Desde su entrada en esta Clínica (el 4 de Marzo de 1880) se le prescribió. Racion de asado con vino. Loción con la disolucion acuosa normal de ácido fénico y cura con la pomada de ácido pirogálico: colutorio con 100 gramos de aguardiente por 200 de agua. Al interior, fosfato de cal 50 centigramos en dos papeles. En 23 de Abril se añadió á la cura con la pomada citada los toques con aceite de enebro á la erupcion. Continúa sometida á este tratamiento hasta el 28 de Junio, en cuyo dia se suspendió el plan tópico, y en su lugar se aplicaron cataplasmas de harina de arroz hasta desprenderse las costras, conseguido lo cual, se dispuso la locion con agua saturada de clorato potásico y aplicacion de los polvos de alumbre calcinado, alternando con ligeros toques de tintura alcohólica de iodo; se insiste de nuevo en los purgantes salinos, de los cuales hacia uso con frecuencia, y se sustituye el colutorio de agua y aguardiente por el de alumbre y agua.

Sin haber obtenido gran mejoría, la enferma pide el alta para ir á tomar aguas minerales en 12 de Agosto de 1880.